
距離西藏拉薩距離西藏拉薩6868公里的墨竹工卡縣的甲公里的墨竹工卡縣的甲
瑪鄉瑪鄉，，是吐蕃王朝立國之君松贊干布的故是吐蕃王朝立國之君松贊干布的故
鄉鄉。。多年前甲瑪鄉就開始了礦石開採多年前甲瑪鄉就開始了礦石開採，，一些一些
小型採礦企業重開發輕保護小型採礦企業重開發輕保護，，不時發生採礦不時發生採礦
污水毒死牛羊事件污水毒死牛羊事件，，當地農牧民對礦業開採當地農牧民對礦業開採
意見很大意見很大。。20082008年中國黃金集團公司重組年中國黃金集團公司重組
西藏華泰龍礦業公司西藏華泰龍礦業公司，，開發和建設甲瑪銅多開發和建設甲瑪銅多
金屬礦項目金屬礦項目。。曾兼任華泰龍公司董事長的宋曾兼任華泰龍公司董事長的宋
鑫在開發之初就把安全環保放在首位鑫在開發之初就把安全環保放在首位，，如今如今
的甲瑪礦區不僅是中國綠色礦山的標桿的甲瑪礦區不僅是中國綠色礦山的標桿，，更更
讓當地百姓脫貧致富讓當地百姓脫貧致富。。

逾一成投資用於環保逾一成投資用於環保
「「安全環保是企業發展安身立命之本安全環保是企業發展安身立命之本。」。」宋宋

鑫強調鑫強調。。在環保投入上在環保投入上，，中國黃金集團公司從中國黃金集團公司從
不惜金不惜金，，在西藏甲瑪項目和內蒙古烏山項目環在西藏甲瑪項目和內蒙古烏山項目環
保投入約達到項目總投資的保投入約達到項目總投資的1212%%和和1313%%。。為解為解
決甲瑪礦區本底水水質超標問題決甲瑪礦區本底水水質超標問題，，甲瑪項目決甲瑪項目決
定投資定投資22,,000000餘萬元修建本底水處理廠餘萬元修建本底水處理廠，，解決解決
了長期以來本底水超標的問題了長期以來本底水超標的問題。。

礦區百姓人人都有股礦區百姓人人都有股
宋鑫強調宋鑫強調，，在西藏這個環境脆弱在西藏這個環境脆弱、、相當敏相當敏

感地區開發礦業需要極大勇氣感地區開發礦業需要極大勇氣。。宋鑫提出企宋鑫提出企
業和當地百姓共同組建甲瑪工貿公司的新模業和當地百姓共同組建甲瑪工貿公司的新模
式式，，由該公司負責礦區的供礦和精礦運輸由該公司負責礦區的供礦和精礦運輸，，
全鄉當初全鄉當初 655655 戶戶，，33,,856856 名百姓人人都有名百姓人人都有
股股，，構成了工貿公司構成了工貿公司4949%%的股份的股份。「。「公司成公司成
立以來累計分紅立以來累計分紅524524萬元萬元，，我親自參與過兩我親自參與過兩

次分紅次分紅，，這個公司成為了連接礦山和百姓紐這個公司成為了連接礦山和百姓紐
帶和橋樑帶和橋樑。」。」宋鑫說宋鑫說。。
甲瑪礦開發還帶動了當地的就業和稅收甲瑪礦開發還帶動了當地的就業和稅收，，

墨竹工卡縣也因礦一躍成為西藏稅收最高的墨竹工卡縣也因礦一躍成為西藏稅收最高的
縣縣。。宋鑫指出宋鑫指出，，西藏有礦西藏有礦，，但不能亂開但不能亂開，，我們我們
提倡對敏感區域的開發應該責成一個開發主提倡對敏感區域的開發應該責成一個開發主
體體，，以開發促保護以開發促保護，，把小而散的礦權整合成大把小而散的礦權整合成大
的探礦權和採礦權的探礦權和採礦權，，交由有實力交由有實力、、負責任的企負責任的企
業進行規模開發業進行規模開發，，這樣就容易規範到位這樣就容易規範到位。。
目前目前，，中國黃金集團公司已有中國黃金集團公司已有3030個礦山被個礦山被
評為中國國家級綠色礦山試點單位評為中國國家級綠色礦山試點單位，，是中國擁是中國擁
有綠色礦山數量最多的企業有綠色礦山數量最多的企業。。截至截至20142014年年99
月月，，公司已經完成投資額超過公司已經完成投資額超過120120億元的億元的3030
餘個大型綠色礦山建設項目餘個大型綠色礦山建設項目，，主要包括資源綜主要包括資源綜
合利用類項目合利用類項目、、科技攻關類項目科技攻關類項目、、環境治理類環境治理類
項目項目，，其中資源綜合利用類項目是重中之重其中資源綜合利用類項目是重中之重。。
到到20202020年年，，中國黃金集團公司還計劃投資約中國黃金集團公司還計劃投資約
100100億元繼續用於綠色礦山建設與維護億元繼續用於綠色礦山建設與維護。。

2002年，中國解除了長達53年個人禁止黃金現貨交易禁令，完成了黃金統購統配向市場交易的平穩過渡，中
國黃金產業迎來了「黃金十年」。2007年中國黃金產量首次超過
南非成為全球最大黃金生產國，2013年中國黃金消費量突破1,000
噸且首次超過印度，成為全球最大黃金消費國。中國黃金集團公司
也是借勢發展大邁步，黃金資源儲量、礦產金產量、精煉金產量、
黃金投資產品市場佔有率、黃金選冶技術水平以及上海黃金交易所
綜合類會員黃金實物交易量六項指標，均居中國黃金行業第一。
2013年，中國黃金集團公司黃金產量全球排名第十一。

產金量消費力處領先地位
雖然中國已成為產金大國、黃金消費大國、黃金加工大國和

黃金進口大國，但是中國對黃金定價權和話語權卻寥寥，特別
是近期黃金價格走弱，令掀起搶金風潮的中國大媽們損失慘
重。在宋鑫看來，美國與投行聯手做空黃金是過往黃金價格下
跌的原因之一，這次也不例外。
宋鑫表示，2008年以來全球經濟危機以及歐美主權債務危機爆

發和蔓延，給我們上了深刻一課。今天我們才清楚地認識到，
「黃金無用論」不過是美國推行美元霸權而精心設計的一個陰
謀。私下裡美國仍把黃金視為統治和操縱全球金融的法寶，持有
黃金儲量一直佔本國外匯儲備70%以上，試圖建立美元、匯率和
黃金三足鼎立的貨幣體系，打壓其他貨幣，維持美元霸權。

增儲黃金鋪路人幣國際化
在當前美國經濟復甦緩慢，美元走勢變化多端的情況下，增加黃
金儲備無疑是穩定本國貨幣的最佳工具。「近期俄羅斯利用國際金
價下跌增持大量黃金儲備，足以說明黃金作為戰略產品對一國的重
要性，如今俄羅斯黃金儲備已經超過中國，成為全球第五黃金儲備
大國。黃金是人民幣國際化的重要基礎，中國應該重視增儲黃金，
有必要在國家儲備資產中合理增加黃金儲備比重。」宋鑫表示。
黃金儲備在國家儲備資產的佔比往往代表一個國家的經濟綜合

實力，根據世界黃金協會2014年6月的數據顯示，美國黃金儲量
佔國家儲備資產比重為71.7%，德國、意大利、法國均在60%以
上，而中國只佔1.1%，遠低於10%的世界平均水平。同時，中國
人均黃金儲備量，亦遠遠低於世界平均水平，造成中國官方、民間
黃金儲備均處在「雙低」局面，中國增加黃金儲備迫在眉睫。

設基金開銀行增市場控制
宋鑫認為，國家黃金戰略應從國家核心戰略的高度進行調整，

重視和把控國家對黃金的控制力，規劃黃金產業和市場佈局，制定
完善支持和管控政策體系。比如盡快設立黃金增儲基金，針對境外
各類黃金資源進行市場化投資，用於開發黃金資源、收購金礦及非
標準金等。中國還可探索設立專業黃金銀行，開展黃金定制、黃金
產業融資等業務，進一步增強中國對黃金市場的控制力。
在中國人偏愛黃金文化引領下，民間黃金儲備力量亦不可小

覷。僅今年一季度，中國黃金首飾用金就達232.53噸，同比增
長 30.2%。宋鑫指
出，中國黃金集團公
司正試水利用2,300
餘家「中國黃金」品
牌店，增加黃金投資
品種，鼓勵藏金於
民，實現黃金為民戰
略。國家也應促進民
間黃金儲備，增加民
間黃金持有量，扭轉
黃金官方儲備和民間
儲備「雙低」局面。

宋鑫，男，漢族，1962年生，中共黨
員，工學博士、EMBA，教授級高級工

程師、註冊安全工程師。現任中國黃金集團公司總經理、黨委書
記，中國黃金協會會長，中金黃金股份有限公司董事長，中國黃
金國際資源有限公司董事會主席、執行董事，中國黃金集團香港

有限公司董事長、授權代表。
1983年7月畢業於原中南礦冶學院（現中南大學）並參加工作，曾任

國家黃金管理局基建處副處長、冶金部黃金局生產建設協調處處長；雲
南省鎮沅縣人民政府掛職副縣長等職；1997年6月起任原中國黃金總公
司（後改制為中國黃金集團公司）副總經理。2013年12月起任現職。

宋鑫簡歷
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中國大媽搶購黃金的故事成為了中國黃金產業繁盛的縮影，但同時折射了中國缺乏黃金定價權的

尷尬。中國黃金產業如何由大變強？執掌中國黃金行業唯一央企的中國黃金集團公司總經理、黨委書

記，中國黃金協會會長宋鑫日前接受本報專訪時指出，黃金是國家金融和經濟安全的定海神針，中國

必須增加黃金這一戰略資源儲備，提升國際黃金話語權。中國黃金集團公司也將緊握資源生命線，以

探礦增儲、併購整合、基地建設、海外開發等方式，增加國家黃金資源儲備。

■香港文匯報記者秦占國、郝軼、羅洪嘯北京報道
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建綠色礦山建綠色礦山 富一方百姓富一方百姓
2013年中國黃金消費量達到1,176.4噸，而國內黃金生產

量僅為428.16噸，有着將近750噸黃金缺口。這就要求中國
黃金企業必須加快走出去步伐，開發更多的黃金資源。宋鑫
指出，中國黃金集團公司「走出去」在技術、資金、人才上
優勢明顯，我們在全世界劃了三個重點關注區域，在中亞、
東南亞等周邊地區，在礦業發達的加拿大、澳洲、墨西哥，
以及礦產資源豐富的非洲、南美洲部分國家。

學會用外國邏輯語言交流
宋鑫坦言，中國黃金集團國際化才剛剛起步，還有很多需

要學習。「國際化不是簡單把文件翻譯成英文，而是要學會
用國外邏輯語言交流。有次我帶隊去美國交流，PPT上寫着
『銳意進取，奮力拚搏』，外國人就很難理解這些話。我們
連夜修改PPT講稿，用圖表告訴外國同行我們是誰、我們的
實力和打算做什麼。我用數據告訴他們中國黃金集團細菌提
金技術電耗比你們低三分之一，菌種溫度適應範圍在36℃至
58℃之間，處理金精礦含砷比國際上高一倍。一說這些數
字，他對你會肅然起敬，而不是簡單地自己說自己厲害。」
對於香港在中國黃金集團出海戰略中扮演的角色，宋鑫表

示，香港是中國黃金集團海外資本運作和實施海外發展戰略
的重要平台。集團所屬中國黃金國際資源有限公司，在香港
和多倫多兩地上市，有助於物色並快速把握海外收購機會以
及進入國際礦業和資本市場。中國黃金集團香港有限公司作
為中國黃金集團公司全資子公司，則承擔了部分海外資源項
目由收購到注入上市公司之間銜接過渡的重要職能。

借力香港借力香港 深耕海外深耕海外

中國黃金戰略的實施離不開堅實的黃金實業基
礎。談到當前中國黃金產業的發展，宋鑫不無惋
惜的說，雖然中國是黃金大國，但是黃金企業卻
是「偏遠小散」。統計顯示，中國共有黃金生產
企業700多家，排名前十的黃金公司產量佔全國
的46.38%，產業集中度有待進一步提升。

規模開發有賴政策支持
宋鑫分析指出，造成小礦居多主要原因出於
財稅體制上，中國不是沒有大型金礦，而是被
現有財稅體制人為分割小了，這種情況在山東
最為明顯，緊挨着的兩個金礦，分屬於招遠和
萊州，由於地稅收歸利益問題，兩個小礦沒有
辦法合成一個大礦。「在國外兩個國家都可以
聯合開發大礦，為什麼在中國就不行呢？」

「現在黃金礦業稅賦地稅和國稅分配不太均
衡，如果通過財稅調節，對大型礦山給予適當
支持，對所在地政府稅收給予合理照顧，鼓勵
規模開發，這不僅能夠實現投入少、產出多、
效率高，還能增加黃金產業集中度。」宋鑫坦
言，對比國內和國外金礦，二者在信息化和裝
備大型化方面存有較大差距，如果補上這兩個
短板，再加上規模開發，我們產業水平完全可
以和國際先進水平媲美，這也是增加中國黃金
產業競爭力的重要途徑。
為了增加產業集中度，中國黃金集團公司開

啟資源整合，實施大基地建設戰略。在中國重
要成礦區帶，規劃了3噸、5噸和8噸三個級別
的20個黃金生產基地和3個大型有色金屬生產
基地，其中17個基地已基本建成。

望調整財稅指揮棒 共建黃金大礦 自1983年和黃金結緣，宋鑫在黃
金行業整整工作了31年。作為中國
黃金行業發展親歷者，宋鑫對行業
現狀了如指掌，在一個半小時專訪
中，他既能高屋建瓴地暢談中國黃
金戰略，從他的話語間感受到他對
礦區生活民眾的關切。浸淫黃金行
業多年的宋鑫，在專訪中最為痛心
的是中國黃金行業小、散和無序競
爭現狀。他上任之後即提出「天下
黃金是一家」的理念，希望通過競
合團結中國的黃金公司，做強做大
中國黃金產業。

做強行業責無旁貸
「黃金企業之間競爭主要是

資源和金精礦產品，大家聯合
起來可能能做更大事情。」宋

鑫認為，央企活力和控制力最終要
體現在對整個行業發展的質量和效
益帶動上。怎樣做強集團和全行業
是我們的歷史責任。比如在科研方
面，中國黃金集團公司有實力，那
麼在科技進步上就要起到央企獨特
引領作用。我們發起成立了黃金產
業技術創新聯盟，我把我的做法告
訴全行業，絕不壟斷，全行業馬上
就能借鑒，還能避免重複研究。

為開拓國際視野和資源，宋鑫自
2013年12月30 日接棒中國黃金集
團公司總經理後，短短十個月時
間，馬不停蹄地和加拿大、美國、
俄羅斯等國際礦業巨頭高層會面進
行溝通交流。他還親赴加拿大參加
全球黃金峰會，為今年9月10日在
北京召開的首屆中國國際黃金大會

做國際推廣，並促成了中國黃金協
會和世界黃金協會的戰略合作。

呼籲強強聯合前進
當被問及作為央企掌門人最開心

的事情是什麼？宋鑫的答案是希望
國家綜合影響力、競爭力能夠實實
在在體現在各個領域。具體到礦業
和黃金業，宋鑫的願望就是實現天
下黃金是一家，培育中國具有國際
競爭力的世界級礦業公司。

「一個產業、一個行業的國際化
需要很多人的努力，不可能一蹴而
就，但是只要大家奔着這個目標前
進，強強聯合，保留自身優秀的基
因，再把外面的好東西兼收並蓄，
最後我們的競爭力一定能超過國際
知名礦業公司。」宋鑫說。
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■■宋鑫談起中國黃金業宋鑫談起中國黃金業
發展如數家珍發展如數家珍。。

記者羅洪嘯記者羅洪嘯攝攝

■■中國黃金旗下的內蒙古烏山項目成中國黃金旗下的內蒙古烏山項目成
為中國綠色礦山標桿為中國綠色礦山標桿。。 受訪者提供受訪者提供

■中國黃金集團總經理、黨委書記，中國
黃金協會會長宋鑫接受本報專訪。

記者羅洪嘯 攝

■中國黃金協會會長宋鑫與世界黃金協
會首席執行官施安霂代表雙方簽署戰略
合作協議。 受訪者提供


